

Florence DELNEUFCOURT



TOURC'H

Des origines à la Révolution



*h*ppr histoire et Patrimoine du Pays de Rosporden

Florence DELNEUFCOURT

Avec la participation de Thierry AUFFRET

TOURC'H
Des origines à la Révolution

Histoire et patrimoine du pays de Rosporden

Juin 2019

INTRODUCTION

Primitivement ce modeste ouvrage ne devait pas voir le jour car nous pensions que la matière nous manquerait. Nous devons convenir assez vite que notre appréciation était à réviser.

En effet, même si les textes sur TOURC'H ne sont pas très nombreux, surtout ceux dignes de foi historique, les études classiques et contemporaines, sur l'Armorique protohistorique, antique et sur la Cornouaille de l'Ancien Régime ne manquent pas. Elles nous ont permis d'entrevoir, par analogie et quelquefois de façon assez précise, ce qu'a pu être la vie du peuple tourchois tout au long de l'histoire mouvementée de notre région.

Nous citerons aussi les ouvrages de l'Abbé François-Marie CALVEZ, recteur de TOURC'H de 1925 à 1950, passionné d'histoire et d'archéologie et de Madame Bernadette LE GALL-LE ROY de Guénégant qui avait aussi tenté cette passionnante aventure en 1953.

Pour notre part, nous nous sommes attachés à l'histoire de la seigneurie tourchoise, celle pour laquelle existent quelques documents. L'histoire de la population paysanne manquant cruellement de sources, elle n'apparaît que par effet de « creux » et rarement. On peut le regretter mais nous avons préféré nous en tenir aux archives connues.

Il nous faut ici préciser que, faute de moyens officiels de fouilles, les faits que nous relatons font bien souvent l'objet d'hypothèses qu'il appartiendra à la volonté politique locale de faire vérifier par la mise en œuvre de programmes d'investigation et de recherches historiques adéquats.

Néanmoins nous avons essayé d'être les plus complets possible dans nos enquêtes, filtrant et recoupant les informations et en extrapolant d'autres dans le respect des réalités archéologiques, toujours avec le souci de témoigner de l'Histoire au plus près du vécu des habitants de TOURC'H.

Bien entendu ce résultat n'aurait pas été possible sans la collaboration amicale et efficace de Michel FLOC'H et de Patrick LEBEGUE, adhérents de notre association, qui ont bien voulu mettre à notre disposition leur précieuse connaissance des textes anciens concernant ce territoire, nous accompagner sur le terrain dès que nous les avons sollicités et surtout se rendre aux Archives départementales de Quimper pour consulter, traduire et comparer les textes anciens permettant d'offrir filiations, transmissions et ventes dignes de foi.

Nous tenons à remercier aussi particulièrement David DUVOLLET, prospecteur pour le Service Régional de l'Archéologie, qui nous a fourni documentation et expérience de terrain, ainsi que Marcel SOLLIEC de Melgven, qui nous a enseigné la toponymie bretonne et l'histoire de la Bretagne médiévale au cours de trois années riches et généreuses. Il nous a fait part de tous les documents dont nous avons besoin, issus de son impressionnante bibliothèque.

Nous octroyons une mention particulière à Jean-François DOUGUET qui a bien voulu nous servir de consultant et de correcteur, grâce à son érudition exceptionnelle. Il l'avait mise au service de la publication de son livre, aujourd'hui épuisé, mais disponible en bibliothèque, « *Elliant Tourc'h, deux communes dans la Révolution* » qui complètera parfaitement notre ouvrage et qui justifie que celui-ci arrête ses chapitres à la date du 4 août 1789 (abolition des privilèges).

Enfin sans la complicité de Jean-Yves EVEILLARD, notre mentor depuis les « Voies romaines », qui a bien voulu nous introduire auprès de Patrick KERNEVEZ, le « Monsieur mottes féodales » du Finistère, le chapitre sur la motte de Coathéloret de Goël-ar-C'hoat n'aurait pas été aussi précis ni aussi documenté. Ses corrections « *sans complaisance* » (sic) nous ont permis d'affiner notre texte. Un grand merci à lui.

Ne sont pas oubliés ici tous les habitants de TOURC'H qui ont bien voulu raviver leurs mémoires pour nous raconter des faits marquants de leur village ou nous conduire sur des sites que les textes ou les cartes nous avaient fait remarquer. Nous les citerons par ordre d'apparition dans nos recherches : Mme Odile VILLEROY de la Maison du Rivier, M. et Mme COMI du Moulin du Rivier, Mme Louise-Marie LE BRETON érudite gardienne de l'Église Saint-Cornély, Mme Laurence LE BEC et

M. Jacky CANAFF les propriétaires de l'enceinte de Coathéloret, Mme Christine BERTHELOT, Mme Soizig LE GALL de Guénégant ainsi que sa mère Jutta LE GALL de Pont Planch et son grand-père Ambroise Le GALL. Enfin Mme Monique SINQUIN-LAMBLOT de Gorre-ar-C'hoat, mémoire du *Vouden* de Coathéloret et de ses environs. Nous espérons qu'à la lecture des presque trois cents pages suivantes d'autres se manifesteront pour enrichir encore et encore le passé de leur commune.

Tous nos remerciements vont évidemment à notre association Histoire et Patrimoine du Pays de Rosporden, qui nous a laissé le temps nécessaire à l'élaboration de cet ouvrage et dont notre regretté Georges CARDUNER, Jean-Pierre LE CLOAREC et Annie MAZEAU avaient assuré une première relecture en tout début de rédaction, l'examen définitif ayant été assuré par notre comité interne de relecture composé de Michel FLOC'H, Renée LANCIEN, René LANDRAIN, Patrick LEBEGUE, Annie MAZEAU et Monique TALEC.

Enfin, nous exprimons toute notre reconnaissance à la municipalité de TOURC'H qui nous a reçu dans les meilleures conditions pour vous faire découvrir son histoire au travers de deux expositions estivales. Nous ne pouvions pas faire moins que de reprendre ici le très beau discours d'ouverture de la première partie de l'exposition en 2017.

VERNISSAGE DE L'EXPOSITION HPPR
Samedi 5 AOÛT 2017 à 11H salle polyvalente.
Discours de Charles LE BIHAN,
adjoint au maire chargé de la culture :

« Je vous remercie de votre présence, car il est rare d'assister à un vernissage en la ville de TOURC'H.

Votre présence témoigne de tout l'intérêt que vous portez au patrimoine de la commune, oh certes, il a déjà été commenté, et d'ailleurs, j'ai apprécié Florence, qu'à ce titre, vous ayez fait allusion dans vos écrits à des ouvrages de Bernadette LE GALL, Jean-François DOUGUET, ou des recherches archéologiques menées par David

DUVOLLET, et puis tout naturellement Thierry AUFFRET, car c'est à Thierry que revient l'idée d'avoir cru à une exposition, je vous remercie Florence de commencer vos articles par nommer ces personnes.

Quant à votre travail d'investigation, il est gigantesque, avec HPPR, et Yannick BLEUZEN, son président, vous avez creusé les origines, fait naître les interrogations, émergé les soupçons, classé, catégorisé, mais je ne veux pas dévoiler l'ouvrage que vous nous destinez et que j'ai eu la chance de lire en avant-première de cette exposition. Je vais quand même dire quelques mots, Cela va de l'origine du nom de la commune, à la géographie, le relief, en passant par les époques, la préhistoire, etc.

Autant d'éléments qui ont inspiré ce vieil adage populaire « **dis-moi d'où tu viens et je te dirai qui tu es** ».

En tant qu'élu, et dans la quête du développement économique et touristique de la commune, nous nous devons de rechercher dans le passé, les éléments qui fédèrent les habitants, et permettent de réaliser le futur.

Vous écrivez « quelle belle journée, des hommes arrivent avec une cargaison, les gens affluent, tous veulent les voir, une fois brisées, elles laissent apparaître non seulement un fil tranchant, promesse de bonne chasse et de festins, mais aussi de belles couleurs luisantes, offrant tour à tour des teintes de sable ou de cendre ».

Aussi surprenant que cela paraisse, il s'agissait de simples pierres ! Imaginez-vous que les pierres au mésolithique représentaient le nécessaire et l'indispensable.

À l'heure du téléphone portable, sommes-nous en capacité de comprendre ce que cela pouvait représenter ?

Comme disait GOETHE « **on peut faire de belles choses avec les pierres qui entravent le chemin** ».

J'ai relevé également, la découverte de ces lingots de cuivre exposés au musée d'Antibes semblables à ceux de Kerbrunen. Les habitants d'ANTIBES JUAN LES PINS savent-ils au moins où se situe KERBRUNEN ? Il manquait l'argument d'augmenter les valeurs locatives : le voici !

Merci Florence !

Saviez-vous qu'un trésor a été découvert à RUNABAT ? Il reste peut-être quelques vestiges, ne vous inquiétez pas, tout vous sera dévoilé au travers de l'exposition.

Je m'aperçois également que la culture du sarrasin fut réintroduite au début du XVI^{ème} siècle. Et voilà qu'elle ressurgit de nos jours.

Comme disait Karl MARX, « l'histoire ne se répète pas, elle bégaie ».

Dès 1540, TOURC'H est suivi du vocable « e concq » : la commune dépend déjà de la sénéchaussée de Concarneau. Avant que naisse CCA, il y avait déjà un lien avec CONCARNEAU.

Vous aviez, l'an passé, mené la Journée du Patrimoine au travers des voies romaines, comme l'avait fait dans le passé Jean-François DOUGUET, je savais que la tentative de cette exposition n'aurait pas été vaine.

Je puis vous assurer que ces éléments ne manqueront pas d'enrichir la future médiathèque de TOURC'H, car enfin avons-nous trouvé en cet ensemble immobilier, un lieu idéal, où nous pourrons déposer et préserver autant d'éléments propices à transmettre la Mémoire de la commune, qui constituera également ce que nous dénommons désormais « troisième lieu ».

Je vous laisse le soin de découvrir l'exposition, source d'enrichissement, de connaissances, et de vérité.

Car comme disait Anatole FRANCE « Ce n'est qu'avec le passé qu'on fait l'avenir ».

Je vous remercie encore de votre présence et vous invite au verre de l'amitié ».

Florence DELNEUFCOURT
Avec la participation de Thierry AUFFRET

TOURC'H

Des origines à la Révolution

Tourc'h ? Ce n'est pas le nom d'un village, ni d'une contrée, mais celui de cours d'eau. Il y a au moins quatre rivières Twrch au Pays de Galles ...

...Les sites de l'Age du fer les plus connus sont ceux du Restou ...Il semble que Tourc'h ait été un centre de métallurgie gauloise d'une importance locale indéniable...

...Qui est Haeluoret ? C'est bien la question à laquelle nous aimerions répondre. Nous aurions alors, après Ratian, un deuxième tourchois sorti de l'anonymat de l'Histoire et passé à la postérité...

...La léproserie de TOURC'H devait être constituée de quelques masures en torchis et chaume à l'instar de celles des plus pauvres paysans de la paroisse...

... Des Templiers à TOURC'H ? C'est seulement en 1605 qu'on apprend que la Commanderie des Hospitaliers de Saint-Jean de Jérusalem a des sujets et des terres en la paroisse de TOURC'H...

...Le dimanche 5 avril 1789 les hommes désignent comme leurs députés Jean Le Roy de Kerbrunen et Joseph-Pierre Gourmelen de Kerhoaller et présentent leur Cahier de doléances...

Prix : 15 €



hppr HISTOIRE ET PATRIMOINE DU PAYS DE ROSPORDEN

Chapelle Saint-Fiacre
Les artistes des Ateliers d'art
exposent jusqu'à dimanche
Page 19

Météo de Concarneau



Matin



Après-midi

METEO FRANCE

+17
+8

Concarneau

Jeudi 6 juin 2019 / www.letelegramme.fr / Tél. 09.69.36.05.29

À NEUF MOIS DES ÉCHÉANCES



Dans neuf mois auront lieu les élections municipales. Si, dans plusieurs villes voisines, le jeu semble s'éclaircir, à Concarneau, c'est le flou complet. André Fidelin se représentera-t-il ? Qui se lancera, dans les actuelles majorité et opposition ? Quel sera le jeu des alliances ? Et quel rôle compte jouer La République en marche ? Des questions que nous avons posées, à plusieurs élus et responsables politiques locaux. Page 17



Radio Kerne : le blues et le breton font bon ménage

Ce mois de juin, la seule émission dédiée au blues dans une radio du Grand-Ouest fêtera son 10^e anniversaire. « Kotoñs barzh an divskouarn » est réalisée par trois bénévoles et diffusée sur Radio Kerne, basée à Plonéis. Retour sur un succès retentissant. Page 16

CONCARNEAU

Ivresse et vitesse : amende
et permis suspendu

Page 19

TRIBUNAL

Il voulait se faire justice
lui-même : prison ferme

Page 19

FOUESNANT

Festidreuz : un festival
sans subvention !



Cette année, la jauge du Festidreuz a été agrandie et il reste encore des places. Ce festival « très familial et à taille humaine », qui a lieu les 5 et 6 juillet, s'équilibre grâce aux recettes et sans apport d'argent public. Page 16

MÉDIATHÈQUE

Les usagers de Concarneau
expriment leurs souhaits

Page 18

FÊTE DE LA BRETAGNE

Rendez-vous
en Ville Close dimanche

Page 19

Exposition de photos d'art en argentine



Patrick Saillard-Gontier expose, jusqu'à la fin du mois, une vingtaine de photographies argentiques en noir et blanc, sur les murs de « Pizza l'Ouest », à Concarneau. Page 19

TOURC'H

Patrimoine : exposition et
visite de l'enceinte castrale

Page 21

MELGVEN

35^e Randonnée
du Moros, dimanche

Page 21

ROSPORDEN

Roz Hand'Du 29 : un
chèque pour les patients

Page 22

Melgven Cyclorandonneurs. 35^e Randonnée du Moros, dimanche



Le président Stéphane Keraudren à l'heure des vœux présentait le programme 2019 en présence de Michelle Helwig, maire de Melgven, et des jeunes.

Le club des cyclorandonneurs de Melgven organise dimanche la 35^e édition de la Randonnée du Moros, qui se déroulera l'année des 30 ans du club fondé en 1989 après la création du club avec des cyclistes émanant de l'Amicale laïque. Cette année les départs pour les cyclos (3 circuits de 50, 70 et 90 km), VTT (3 circuits de 16, 30 et 42 km) et marcheurs (3 circuits de 8, 14 et 17 km), à partir de 7 h. Les membres du club et des béné-

voles assureront les ravitaillements sur les circuits et serviront les collations à l'arrivée. Pour le plaisir des participants, le club a ouvert des circuits sur la commune, au nord pour les marcheurs et à l'est et au sud pour les VTT. Le club organise des circuits tous les dimanches matin et encadre une section de jeunes qui découvrent la pratique du vélo.

À SAVOIR

TRÉGUNC

Concert du chœur jubilate. Le jeudi 6 juin de 20 h 30 à 22 h • Église. Chants grégoriens et polyphonies, solos baroques dont « Nisi Dominus » de Vivaldi par Yan Zawacki, accompagné à l'orgue par Lidia Kawecka. Concert au profit de la chapelle de Kerven de Trégunc. Tarif : 10€. Tél. 06 23 79 36 00.

Café mémoire. Le vendredi 7 juin de 14 h 30 à 17 h • Café-restaurant Le Cabellou à Concarneau, face à la plage de La Belle Étoile. Organisé par France Alzheimer 29 et SSIAD Lanriec. Informations pour et par ceux qui vivent la maladie au quotidien. Rencontres de familles concernées par une maladie de la mémoire. Possibilité de faire des jeux,

d'échanger. Thème : « Nos différentes mémoires, comment les travailler ? », avec Élodie Le Mercier, neuropsychologue. Ouvert à tous. Tél. 02 98 97 42 40 ; mél. france.alzheimer29@orange.fr

Atelier numérique de l'e-bus. Le vendredi 7 juin de 10 h à 12 h, le vendredi 14 juin de 10 h à 12 h, le vendredi 21 juin de 10 h à 12 h, le vendredi 28 juin de 10 h à 12 h • Parking de l'école Marc-Bourhis. Initiation à l'informatique, débiter l'informatique en découvrant l'ordinateur et l'univers Windows 10 de manière pratique, la souris et le clavier, les fichiers et les dossiers, approche du traitement de texte et d'internet. Sur inscription. Gratuit. Contact : CCA, tél. 02 98 97 77 07.

NÉVEZ

Gouelini. Le jeudi 6 juin à 14 h • Loto et inscription au repas du 20 juin avec participation et à la sortie à Azay-le-Rideau les 12 et 13 décembre (acompte de 50€).

La Garden artistique. Le samedi 8 juin et le dimanche 9 juin, de 10 h à 19 h • Serres de Rospico. Découverte des tendances de consommation alternative et ren-

contre avec des professionnels locaux : artistes, artisans, entrepreneurs ou encore restaurateurs. Gratuit. Tél. 06 58 74 27 62 ; mél. lagardenartistique@gmail.com.

Dédicace de Nathalie De Broc. Le samedi 8 juin de 16 h à 20 h • Atelier André Jolly, Kerdavid.

MELGVEN

ASM : assemblée générale. Le dimanche 9 juin à 11 h • Camping de Lochrist à Concarneau. La réunion sera suivie

d'un barbecue et de jeux, l'après-midi. Inscriptions auprès de Carole, tél. 06 83 81 55 83.

TOURC'H

Au Tourc'h du Far West. Les cartes du repas du 7 juillet sont en vente dans les commerces tourchois, le Roz'Hel, Coiffure Laurence et le garage Lédan ainsi qu'à la Chope, à Coadry, à Scaër. Au menu du repas adulte : apéro du cowboy, melon et pastèque, bison ou bœuf grillé, frites, haricots rouges et maïs, brownie ou far, café. Menu enfant : jambon-frites. Réservation

obligatoire pour le menu bison. Nombreuses animations l'après-midi. Tarifs : repas adulte, 12 € pour le menu bœuf grillé, 15 € pour le menu bison (eau et jus de fruits compris) ; repas enfant, 6 €. Entrée gratuite. Repas à partir de 12 h 30, au jardin public près de la salle socioculturelle. Renseignements : mél. contact@tourch-animation.fr ou www.tourch-animation.fr.

LA FORÊT-FOUESNANT

Fête des Cerisiers. Le vendredi 7 juin à partir de 20 h 30 • Le Nautile. Tous les bénévoles sont invités à la dernière réunion de préparation de la fête qui se déroulera le 23 juin, au théâtre de

verdure de Péniti. Toutes les personnes intéressées peuvent venir aider le week-end de la fête et ainsi gonfler le nombre des bénévoles. Tél. 06 22 56 64 13.

La Forêt-Fouesnant L'Encre marine. Parents et enfants ont dansé

Mardi soir, l'équipe enseignante de l'Encre marine a organisé un bal breton au sein de l'école, conviant parents et enfants. Toute l'année, les élèves de la classe des CE2 et CM1 d'Anastasia Julienne se sont initiés à la culture et à la danse bretonne, sous la houlette d'Alan Pierre. Ils ont présenté au public un spectacle, accompagnés à la musique par Alan Pierre à l'accordéon, Jean-Louis Henaff à la bombarde et Raymond Perès au biniou kozh. Les enfants avaient réalisé des décorations, aidés par Odile Le Guyader. Les parents avaient confectionné des gâteaux. Cette manifestation a permis de récolter des fonds pour le financement d'un futur projet cirque à l'école.



Trégunc

Fête de la musique. Un beau programme le 21 juin

Pour la cinquième année, la Fête de la musique sera organisée par la MJC et la Ville, le 21 juin prochain.

Les festivités se dérouleront entre l'espace Terre Marine et la place de la mairie, dès 18 h. Le public pourra ainsi profiter des prestations des différentes formations de l'école de musique de la MJC, qui seront suivies de concerts.

Voici le programme : à 18 h, place de la mairie, Batuk'aven et jeunes talents MJC ; à Terre Marine, à 18 h, chants du chœur Stella de la MJC et musiques traditionnelles ; à 19 h, place de la mairie, scène ouverte aux musiciens de l'association Acem 29 ; à 19 h 45, concert de Lucky Deaf, groupe de sept musiciens qui propose un véritable univers mêlant rock, funk, soul et blues. Ce big band est formé d'une forte section de cuivres, de deux guitares et d'une batterie. Sans oublier la voix féminine de la chanteuse Nathalie Benibri.

Au cours de la soirée, le public pourra aussi assister à une déambulation de



Pour la cinquième année consécutive, la Fête de la musique sera organisée dans le bourg par la Ville et la MJC.

marionnettes réalisées par les enfants des écoles, sous la houlette de Véronique Couppa, entre la place de la mairie et l'espace Terre Marine. L'Espace jeunes de la MJC proposera un bar sans alcool et des grillades et l'APE Marc-Bourhis se chargera de la buvette et

d'assiettes apéritives à grignoter. Le haut de la rue de Saint-Philibert sera fermé à la circulation. Gratuit.

▼ Pratique

Contact : MJC, tél. 02 98 50 95 93 ; mairie, tél. 02 98 50 95 95.

École René-Daniel. Permis piéton et internet

Les élèves de CE2 de l'école René-Daniel ont reçu la visite de deux gendarmes de Pont-Aven, mardi. Ils ont travaillé depuis plusieurs semaines sur le permis piéton, leur permettant de se déplacer de façon autonome en toute sécurité. Après avoir répondu à plusieurs questions, tous ont obtenu leur précieux sésame. Dans la foulée, les gendarmes ont interrogé les CM2 sur les bonnes pratiques pour naviguer sur internet. Les séances de travail en classe ont porté leurs fruits, car tous ont su répondre correctement aux questions et ont obtenu leur permis internet.



Tourc'h

HPPR. Exposition et visite de l'enceinte castrale

Suite à la mise en valeur du site de l'enceinte castrale de Coathéloret, depuis décembre 2018, une exposition intitulée « Re-Tourc'h vers le passé, saison 2 » aura lieu à la chapelle de Locunduff, complétée d'une visite guidée de l'enceinte de Coathéloret. Le rendez-vous est fixé les samedis et dimanches, du 15 juin au 18 août, de 16 h à 19 h. Les onze panneaux exposés illustreront la période allant du XVI^e au XVIII^e siècle de l'histoire de Tourc'h et de la chapelle Sainte-Candide-Sainte Ninnoc. Un film retracera l'histoire de Tourc'h et de l'origine de la seigneurie de Coathéloret vue par Saint Ratian compagnon de Guénolé de Landévennec, à qui Gradlon donna une petite terre en Coray. « C'est la seigneurie suzeraine de Tourc'h », préci-

se Florence Delneufcourt de l'association Histoire et patrimoine du pays de Rosporden (HPPR). Les visiteurs pourront également découvrir la maquette de la motte réalisée par HPPR.

Au programme des Estivales d'HPPR

Au sujet de la motte castrale, Florence Delneufcourt rajoute : « Aujourd'hui, c'est un chantier de dépollution. HPPR n'est pas habilité à nettoyer cela. Nous avons fait notre part historique. C'est énorme. Nous avons proposé de faire niveler les abords du site pour plus de commodités pour les visiteurs. La base-cour est relativement bien conservée. Le témoignage d'une voisine a permis de confirmer les textes de l'Abbé Calvez et de deviner la probable

existence d'une citerne de récupération d'eau de pluie datant de l'époque de la construction de la motte soit vers l'an mil ».

Ces visites font partie des Estivales d'HPPR. Elles sont couplées à l'exposition « Re-Tourc'h vers le passé, saison 2 ».

▼ Pratique

Les visites de l'exposition et de l'enceinte de Coathéloret seront gratuites, les chaussures de marche sont recommandées. Covoiturage à 16 h 30 organisé depuis la chapelle à l'enceinte. Contact : 06 31 60 22 88. Le livre de Florence Delneufcourt, « Tourc'h, des origines à la Révolution » sera également disponible à la chapelle de Locunduff.